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  全国人大代表、内蒙古自治区

国土资源厅党组书记  张利平：

加快呼伦贝尔电力外送通道建设

“呼伦贝尔地区能源资源丰富，

加快电力外送通道建设，既是推动能

源领域供给侧改革的重要途径，又能

为国家产业结构调整、大气污染防治

做出贡献，所以我建议‘十三五’期

间国家加快呼伦贝尔电力外送通道建

设，为其他地区和省份发展提供绿色

能源支撑。”全国人大代表、内蒙古

自治区国土资源厅党组书记张利平对

本刊记者表示。

张利平曾担任呼伦贝尔市市长，

十分熟悉当地能源资源情况。“呼伦

贝尔目前煤炭探明储量接近 2000 亿

吨，是国家 13 个亿吨级煤炭基地之一。

风能资源相对较为丰富，各风电场风

力基本达到 3 ～ 4 级，风能资源储量

约 2000 万千瓦。地表水储量占内蒙古

的 73%。另外，呼伦贝尔对外与俄罗

  在培育新动能，发展新经济的背景下，能源电力行业下一步发展的着力点有哪些，又该

如何更好地抓住能源变革的机遇？

斯和蒙古国接壤，对内与黑龙江省毗

邻。在推进‘一带一路’建设和助力

东北老工业基地发展方面，具有良好

的区位优势。”

目前，呼伦贝尔发电装机总量达

817 万千瓦，主要送往辽宁和黑龙江。

“在去产能、调结构的背景下，东北

部分地区电力供需形势发生了变化，

而内蒙古电力消纳能力有限。”他建议，

尽早核准建设呼伦贝尔至华北、赤峰

至京津冀特高压输电通道，提高呼伦

贝尔绿色能源输送能力。

  全国人大代表、黑龙江大庆市

市长  韩立华 :

发展新能源 培育新动能

在 今 年 两 会 上， 黑 龙 江 大 庆 市

无疑成为外界关注的焦点。因原油减

产、 油 价 下 降， 去 年 大 庆 市 共 减 少

GDP849.1 亿元。

大庆市市长韩立华在接受本刊记

者采访时表示，大庆将加快调整能源

结构，积极发展新能源，培育经济发

展新动力。

韩立华说，大庆市是一个“以油

为生”的资源性城市，当地的产业有

70% 以上和石油相关。结合当前新的

发展形势，这种产业结构和链条还是

比较单一和薄弱的。其实，大庆除了

石油还有很多资源。下一步，将通过

资源优化调整，整合其他能源资源。“大

庆正在制定新能源转型规划，充分发

挥好本地风能、光伏、地热等新能源

资源，改变过去石油为经济支柱的局

面，为当地经济发展培育新动能。”

  全国人大代表、江苏苏州市

市长  曲福田：

清洁利用是绿色发展的基础

“‘十三五’规划建议以较多篇

幅将生态环境质量总体改善纳入全面

建成小康社会的愿景，与创新发展、

协调发展、开放发展、共享发展一道，

绿色发展被列为“十三五”规划建议
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五大发展理念之一，绿色将成为未来

经济社会发展的主色调。”全国人大

代表、苏州市市长曲福田在接受本刊

记者采访时表示。

曲福田建议，十三五”期应在能

源清洁开发和利用上采取三方面的措

施。首先是调整能源结构，提高电能

在非化石能源中额比重，开展以电代

煤，构建以电为代表的清洁低碳、安

全高效的能源体系。其次，节约和高

效利用能源资源，制定一些约束性的

指标管理，从总量和强度两方面来控

制。最后是采用市场化的管理方式，

开展碳排放权的交易，更好地促进中

国经济社会在资源环境约束下的可持

续发展。

  全国人大代表、四川成都市

政协副主席  罗霞：

加快充电设施建设

“在空气污染中，汽车尾气排放

虽然只占到 1/3，但它与地面接触最近，

是对人呼吸影响最直接的污染物。”

全国人大代表、成都政协副主席罗霞

告诉本刊记者。

罗霞建议，建设电动汽车充电设

施，应优先在城市公园、体育场馆、

宾馆、大型商场停车场以及高速公路

服务区、具备条件的加油站等地加装

充电桩，设置电动汽车专用停车位，

为电动汽车出行提供便利。鼓励企事

业单位和居民小区停车场进行改造，

加装一定比例的充电桩。还可以仿照

北京试点的“路灯 + 充电桩”模式，

将路边停车位旁的路灯灯杆进行改造，

增加充电桩功能，可用投币或插卡的

方式自助操作。另外，成都的新建居

民小区，应规划建设配套充电桩，市

民充电更加方便，将大力推动新能源

汽车的发展。”

  全国人大代表、国家电网公司

总经理助理  喻新强：

“两个替代”推动绿色发展

“由于我国能源结构以煤为主，

能源消费数量巨大，能效水平总体偏

低，造成国内环境特别是大气污染等

严重问题。要实现‘十三五’生态环

境质量总体改善的发展目标，在全社

会实施大范围的节能减排刻不容缓。”

全国人大代表、国家电网公司总经理

助理喻新强说。

喻新强告诉本刊记者，解决雾霾

问题，推动绿色发展，关键是要实施“两

个替代”。

从能源供给侧来看，我国目前能

源供给结构有待优化。一是煤炭占比

过高；二是部分地区高能耗、重污染

小火电利用小时偏高。

从能源消费侧来看，我国能源消

费结构、能源利用方式亟待优化。一

是终端能源消费结构中电能占比较低。

二是煤炭消费总量中电煤比例偏低。     

喻新强建议，将电能替代战略上

升为国家能源战略，在能源需求侧加

快实施以电代煤，以电代油，大幅减

少直燃煤，减少对石油的依赖，提高

电能在终端能源消费中的比重。另外，

在能源供给侧大力推进清洁替代，电

力供应缺口应优先发展新能源。加快

小火电治理，优先发展低能耗、低排

放的大型机组。

  全国人大代表、新疆伊犁

供电公司  秦忠：

加大疆电外送  

3 月 10 日中午，记者来到新疆代

表团驻地，采访全国人大代表、新疆

伊犁供电公司输电工区运维班班长秦

忠。

秦忠认为，新疆准东地区资源优

势明显，既有丰富的风能、太阳能，

又有大规模发展煤电的条件。准东煤

炭查明及预测储量 3900 亿吨，探明储

量 2419 亿吨，2030 年预计年产量 2.4

亿～ 3.6 亿吨。

此外，准东区域及周边有达坂城

风区、木垒老君庙风区和奇台北塔山

风区，风能和太阳能资源丰富，平均

风速高，年有效风速时间长，光照强

度大，具有可装设风机和光伏发电板

的宽广场地，准东区域丰富的能源资

源为构建大型可再生能源基地，参与

全国电力平衡及更大范围内优化配置

奠定了坚实基础。

谈到新疆电网下一步发展，秦忠

建议，加快新疆与周边国家电网互联。

例如，将中国和巴基斯坦电力联网工

程作为全球能源互联网试点工程尽快

实施。另外，他还建议国家进一步加

大疆电外送力度，降低中东部区域环

保压力。
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